



MINISTERIO DE INDUSTRIA Y ENERGIA  
SECRETARIA DE ESTADO DE INDUSTRIA  
GABINETE

INTERVENCION DEL SECRETARIO DE ESTADO DE INDUSTRIA  
EN LA CONFERENCIA:

“LA GERENCIA DE RIESGOS EN LA EMPRESA ESPAÑOLA ANTE  
LA EXPORTACION Y LA APERTURA DE NUEVOS MERCADOS”

ANTE TODO, QUISIERA AGRADECER A LOS ORGANIZADORES DE ESTA CONFERENCIA INTERNACIONAL LA OPORTUNIDAD QUE ME HAN BRINDADO PARA PODER HABLAR DE LA COMPETITIVIDAD EN ESPAÑA, DESDE LA PERSPECTIVA DEL GOBIERNO Y MÁS CONCRETAMENTE DEL MINISTERIO DE INDUSTRIA.

TODOS SOMOS CONSCIENTES DE QUE ESTAMOS VIVIENDO EN EUROPA, UNA SITUACIÓN ECONÓMICA E INDUSTRIAL MUY DIFÍCIL. DE HECHO, LOS DATOS DEL ÚLTIMO TRIMESTRE DE 1992 Y LOS DISPONIBLES DE LOS MESES TRANSCURRIDOS DE 1993 CONFIRMAN LA CAÍDA DEL CRECIMIENTO ECONÓMICO DEL CONJUNTO DE PAÍSES DE LA CE. ESTO HA LLEVADO A ADMITIR, EN DIVERSAS INSTANCIAS COMUNITARIAS, QUE ESTAMOS ATRAVESANDO POR UNA DE LAS SITUACIONES ECONÓMICAS MÁS GRAVES DESDE LA SEGUNDA GUERRA MUNDIAL.

ESPAÑA, AL SER UNA ECONOMÍA ABIERTA Y PARTICULARMENTE INTEGRADA EN EL ÁREA ECONÓMICA COMUNITARIA, NO HA PERMANECIDO AL MARGEN DE ESTA SITUACIÓN DE DETERIORO ECONÓMICO GENERAL, HABIENDO REGISTRADO EN 1992 UN MODESTO CRECIMIENTO ECONÓMICO DEL 0,8 POR CIENTO, EN TÉRMINOS REALES. EN ESTE ENTORNO DE DIFICULTADES, NUESTRA INDUSTRIA HA DISMINUIDO SU PRODUCCIÓN EN EL 1,1 POR CIENTO, Y CONTINUADO EL PROCESO DE REDUCCIÓN DEL NÚMERO DE PUESTOS DE TRABAJO INICIADO EN 1990.

EN ESTE CONTEXTO, SIN EMBARGO, SE SIGUE MANTENIENDO EL PROCESO DE INTERNACIONALIZACIÓN DE LA INDUSTRIA ESPAÑOLA QUE SE HABÍA IDO MANIFESTANDO EN LOS ÚLTIMOS AÑOS. SÍNTOMAS EVIDENTES DE LA INTERNACIONALIZACIÓN INDUSTRIAL DE LA ECONOMÍA ESPAÑOLA VIENEN DADOS POR EL HECHO DE QUE EL CRECIMIENTO DEL PRODUCTO INTERIOR BRUTO INDUSTRIAL ES EN ESPAÑA SIMILAR A LA TASA DE VARIACIÓN MEDIA EN LA COMUNIDAD ECONÓMICA EUROPEA. SALVO SITUACIONES COYUNTURALES, ESTO IMPLICA QUE LA PARTICIPACIÓN DEL PRODUCTO INTERIOR BRUTO DE NUESTRO PAÍS EN EL CONJUNTO DE LAS ECONOMÍAS INTERNACIONALES VIENE CRECIENDO DE FORMA LENTA PERO SOSTENIDA A PARTIR DE MEDIADOS DE LA DÉCADA DE LOS OCHENTA.

POR OTRO LADO, ES EVIDENTE QUE SE HA PRODUCIDO EN LOS ÚLTIMOS MESES UNA MEJORA DEL SALDO DE LA BALANZA TANTO COMERCIAL COMO POR CUENTA CORRIENTE. SEGÚN ALGUNOS ANALISTAS ELLO PODRÍA SER DEBIDO A DOS EFECTOS COLATERALES DE LA ACTUAL SITUACIÓN ECONÓMICA:

SE REGISTRA UN MAYOR ESFUERZO EXPORTADOR ANTE LA EVIDENTE CRISIS DEL MERCADO INTERNO, TENIENDO EN CUENTA QUE TODAVÍA EN ESPAÑA MUCHAS EMPRESAS SÓLO ACUDEN A LOS MERCADOS EXTERIORES CUANDO FALLA LA DEMANDA INTERIOR.

TAMBIÉN PUEDE HABERSE PRODUCIDO UNA REDUCCIÓN DE LA DEMANDA EXTERIOR DE LA ECONOMÍA ESPAÑOLA (PRINCIPALMENTE IMPORTACIONES DE BIENES Y SERVICIOS) RESULTADO DE LA REDUCCIÓN DE LA ACTIVIDAD ECONÓMICA GLOBAL MOTIVADA POR LA CRISIS.

EN CUALQUIER CASO, SI HACEMOS REFERENCIA A LA BALANZA COMERCIAL DE PRODUCTOS INDUSTRIALES, DEBEMOS MANIFESTAR QUE ESTA HA REGISTRADO UNA IMPORTANTE RECUPERACIÓN, AL HABERSE PRODUCIDO EN LOS SIETE PRIMEROS MESES DE ESTE AÑO UN CRECIMIENTO PORCENTUAL DE LAS EXPORTACIONES DE PRODUCTOS INDUSTRIALES TERMINADOS SUPERIOR EN UN 16 POR CIENTO AL DEL MISMO PERÍODO DEL AÑO ANTERIOR, MIENTRAS QUE LAS IMPORTACIONES HAN DISMINUIDO EN UN 10,3%. ESTO HA PROVOCADO UNA REDUCCIÓN DEL DÉFICIT A MENOS DE LA TERCERA PARTE DEL EXISTENTE HACE UN AÑO.

OTRO ELEMENTO BÁSICO A CONSIDERAR, AL HABLAR DE INTERNACIONALIZACIÓN DE LA ECONOMÍA ESPAÑOLA, ES LA EVOLUCIÓN DE LOS FLUJOS DE INVERSIÓN DIRECTA.

LOS FLUJOS DE INVERSIÓN DIRECTA EXTRANJERA, HAN SIDO UNA PIEZA FUNDAMENTAL EN EL ESQUEMA DE FINANCIACIÓN DE LA ECONOMÍA ESPAÑOLA A LO LARGO DE LOS ÚLTIMOS AÑOS.

POR OTRA PARTE, LA EMPRESA ESPAÑOLA, TRADICIONALMENTE CON ESCASA IMPLANTACIÓN EN LOS MERCADOS INTERNACIONALES, HA ACENTUADO EN LOS ÚLTIMOS AÑOS SU GRADO DE INTERNACIONALIZACIÓN.

EN EL AÑO 1992 SE APRECIA UNA REDUCCIÓN DEL VOLUMEN TOTAL DE INVERSIÓN DIRECTA EXTRANJERA RECIBIDA POR LA ECONOMÍA ESPAÑOLA CON RESPECTO AL AÑO 1991.

ESTA EVOLUCIÓN NEGATIVA, SE EXPLICA POR DOS RAZONES FUNDAMENTALES:

- LA PROPIA REDUCCIÓN DE LA DEMANDA QUE SUPONE REDUCCIÓN DE PLANES DE INVERSIÓN,
- LA INESTABILIDAD CAMBIARIA PUEDE HABER INDUCIDO A LOS INVERSORES A UN PLENO AJUSTE DEL TIPO DE CAMBIO.

NO OBSTANTE, A PESAR DE ESTOS FACTORES, LOS INVERSORES EXTRANJEROS PARECEN MANTENER SU TRADICIONAL CONFIANZA EN LA ECONOMÍA ESPAÑOLA. EN EL AÑO 1991, ESPAÑA FUE EL CUARTO PAÍS DEL MUNDO EN CUANTO AL VOLUMEN DE INVERSIÓN DIRECTA EXTRANJERA EN PORCENTAJE DEL PIB, DESPUÉS DEL BENELUX, PORTUGAL Y EL REINO UNIDO, Y SI SE CONSIDERA LA INVERSIÓN DIRECTA ACUMULADA EN EL PERÍODO 1988-91 ES EL TERCER PAÍS DESPUÉS DEL BENELUX Y EL REINO UNIDO.

HASTA LA INTEGRACIÓN DE ESPAÑA EN LA CE LA MAYORÍA DE LAS EMPRESAS ESPAÑOLAS HABÍAN CENTRADO EL DESARROLLO DE SU ACTIVIDAD PRODUCTIVA EN EL MERCADO INTERNO. CON LA INTEGRACIÓN EN LA CE Y LA REALIZACIÓN DEL MERCADO UNICO, LAS EMPRESAS ESPAÑOLAS HAN TENIDO QUE ENFRENTARSE A LA COMPETENCIA DE EMPRESAS EXTRANJERAS TANTO EN EL MERCADO INTERNO COMO EN EL INTERNACIONAL. LO QUE HA HECHO NECESARIO UN CAMBIO QUE ADECUÉ LAS EMPRESAS ESPAÑOLAS A LOS NUEVAS CONDICIONES DE COMPETENCIA.

SEGÚN ESTUDIOS PREPARATORIOS PARA EL LIBRO BLANCO DE INDUSTRIA, EL GRAN MERCADO INTERIOR PRESENTA YA ESPLÉNDIDAS OPORTUNIDADES PARA AQUELLAS EMPRESAS QUE ESTÁN DECIDIENDO AFRONTARLO CON UNA NUEVA CULTURA INDUSTRIAL Y QUE BASAN SU COMPETITIVIDAD EN LA DETERMINACIÓN DE PRODUCIR ALGO MEJOR QUE LOS DEMÁS BUSCANDO LA EXCELENCIA A TRAVÉS DE LA INNOVACIÓN Y LA CALIDAD, IMPULSADAS POR EL INCENTIVO QUE SUPONE EL APROVECHAMIENTO DE LAS ECONOMÍAS DE ESCALA EN UN MERCADO CUYO TAMAÑO SE ESTÁ MULTIPLICANDO POR DIEZ, TODO ELLO ACOMPAÑADO DE UNA ADECUADA POLÍTICA DE COSTES. LA INVERSIÓN EN TECNOLOGÍA Y LA APLICACIÓN DE POLÍTICAS AMBICIOSAS DE PRODUCTO Y DE INTERNACIONALIZACIÓN SON LA BASE DE ESTAS ESTRATEGIAS GANADORAS.

EN CONSECUENCIA, PARA EL MANTENIMIENTO DE UNA POLÍTICA DE INTERNACIONALIZACIÓN, QUE DEBE SER AGRESIVA PARA PODER AUMENTAR LAS CUOTAS EN EL MERCADO CADA VEZ MÁS GLOBALIZADO, HACE FALTA MANTENER UNA MEJORA DE LA COMPETITIVIDAD EMPRESARIAL, LO QUE SE TRADUCE EN PRODUCIR MEJORES PRODUCTOS, A MEJOR PRECIO.

POR TANTO CUATRO SON LOS FACTORES QUE VOY A CONSIDERAR EN LA MEJORA DE LA COMPETITIVIDAD: COSTES, TIPO DE INTERÉS, TIPO DE CAMBIO Y ASIGNACIÓN ÓPTIMA DE RECURSOS, AL OBJETO DE UNA UTILIZACIÓN DE LOS FACTORES DE PRODUCCIÓN DENTRO DE UNA ADECUADA ESTRATEGIA DE EMPRESA Y DE PRODUCTO, QUE PERMITAN UNOS NIVELES DE CALIDAD ÓPTIMOS.

RESPECTO A LOS COSTES QUIERO SEÑALAR ANTE TODO LA FUERTE REDUCCIÓN DEL AUMENTO DE LOS COSTES LABORALES UNITARIOS EN LA INDUSTRIA MANUFACTURERA DESDE EL AÑO 1989 HASTA LA ACTUALIDAD.

DICHA REDUCCIÓN ES LA MÁS IMPORTANTE DE LAS QUE SE DAN EN EUROPA, SITUANDO A ESPAÑA ENTRE LOS PAÍSES EUROPEOS CON UNA MAYOR CONTENCIÓN DE COSTES LABORALES UNITARIOS RELATIVOS.

REFIRIENDONOS A LA EVOLUCIÓN DE LOS COSTES LABORALES UNITARIOS (CLU) ES INTERESANTE ANALIZAR EL MOVIMIENTO DE SUS COMPONENTES: SALARIOS Y PRODUCTIVIDAD.

SEGÚN LOS INDICADORES DEL MINISTERIO DE INDUSTRIA Y ENERGÍA, AUNQUE LOS SALARIOS NOMINALES HAN FRENADO EN EL ÚLTIMO TRIMESTRE SU RITMO DE CRECIMIENTO, ESTE SIGUE ESTANDO EN UN 5,4 POR CIENTO, MIENTRAS QUE LOS PRECIOS INDUSTRIALES HABÍAN CRECIDO EN TASA ANUAL EN UN 1,7 POR CIENTO EN EL PRIMER SEMESTRE DEL AÑO.

ELLO INDICA QUE EL AJUSTE DE PRECIOS REALIZADO POR LA INDUSTRIA NO HA CORRESPONDIDO UN AJUSTE SALARIAL EN EL SECTOR.

SIN EMBARGO LA PRODUCTIVIDAD HA VENIDO CRECIENDO FUERTEMENTE POR UN PROLONGADO Y COSTOSO AJUSTE DEL EMPLEO, QUE HA SIDO JUNTO A LA RECIENTE MODERACIÓN DEL INCREMENTO DE LOS SALARIOS NOMINALES, CAUSA DE LA FUERTE CAÍDA DE LOS COSTES LABORALES UNITARIOS.

POR LO TANTO, PODRÍAMOS DECIR QUE SE ESTÁ PRODUCIENDO UNA CIERTA CORRECCIÓN DEL DESEQUILIBRIO ACUMULADO EN LOS ÚLTIMOS AÑOS, CORRECCIÓN QUE DEBE MANTENERSE Y ACELERARSE VÍA MODERACIÓN SALARIAL, SI QUIERE QUE EL CRECIMIENTO DE LA ECONOMÍA Y DE LAS EMPRESAS SE TRADUZCA EN CRECIMIENTO DEL EMPLEO.

EN ESTE MISMO ASPECTO TAMBIÉN ES IMPORTANTE ELIMINAR LAS RIGIDECES DEL MERCADO DE TRABAJO.

EN CONSECUENCIA, EL PACTO DE RENTAS Y LA REFORMA DEL MERCADO DE TRABAJO, QUE HA SIDO DISCUTIDO SIN ÉXITO EN EL CONSEJO ECONÓMICO Y SOCIAL, SE CONVIERTEN EN INSTRUMENTOS FUNDAMENTALES PARA CONSEGUIR QUE LA GANANCIA DE COMPETITIVIDAD NO SEA ALGO EFÍMERO, SINO QUE, POR EL CONTRARIO, SIENDE LAS BASES PARA UNA SÓLIDA RECUPERACIÓN DE NUESTRO TEJIDO INDUSTRIAL Y POSIBILITE LA CREACIÓN DURADERA DE EMPLEO.

POR OTRO LADO EL DESCENSO DE LOS TIPOS DE INTERÉS DEBE FACILITAR TAMBIÉN UNA MEJORA DE LA COMPETITIVIDAD. Y ELLO, NO SÓLO PORQUE CONSTITUYE UN COSTE FINANCIERO DE LA EMPRESA, SINO PORQUE ES UN ELEMENTO VINCULADO A LAS EXPECTATIVAS DE INVERSIÓN Y SE CONVIERTE EN UN IMPORTANTE CORRECTOR DE LAS ESTRATEGIAS EMPRESARIALES. ESPERO QUE EL RECIENTE DESCENSO DE LOS TIPOS DE INTERÉS SE VAYA TRADUCIENDO EN UN IMPORTANTE EMPUJE DE LA INICIATIVA EMPRESARIAL, TANTO DESDE UNA PERSPECTIVA CUANTITATIVA COMO CUALITATIVA.

AUNQUE TODAVÍA ES PRONTO PARA ANALIZAR LOS EFECTOS DE LOS PROCESOS DE DEVALUACIÓN DE LA PESETA, PARECE EVIDENTE QUE LOS MISMOS TIENEN QUE HABER PRODUCIDO UN EFECTO FAVORABLE EN LA MEJORA DE LA COMPETITIVIDAD DE

NUESTROS PRODUCTOS, FUNDAMENTALMENTE EN LOS SECTORES MÁS VINCULADOS AL SECTOR EXTERIOR.

SIN DUDA, LA NUEVA COTIZACIÓN DE LA PESETA HA PERMITIDO COMPENSAR LA PÉRDIDA DE COMPETITIVIDAD REGISTRADA DURANTE LOS ÚLTIMOS AÑOS, DEBIDA EN GRAN MEDIDA AL AUMENTO DE LOS COSTES LABORALES.

HASTA AQUÍ HE HABLADO DE UNA SERIE DE ELEMENTOS QUE COADYUVAN A UNA OPORTUNA POLÍTICA DE PRECIOS. SE TRATA DE LA ENVOLVENTE DE POLÍTICA ECONÓMICA QUE ES UN ELEMENTO FUNDAMENTAL PARA EL DESARROLLO DE UNA ADECUADA ACTIVIDAD INDUSTRIAL.

QUISIERA HABLAR AHORA DEL ASPECTO CUALITATIVO DE LA COMPETITIVIDAD. COMO DECÍA ANTES, LA INVERSIÓN EN TECNOLOGÍA Y LA APLICACIÓN DE POLÍTICAS AMBICIOSAS DE PRODUCTO SON FUNDAMENTALES PARA CONSEGUIR UNAS ESTRATEGIAS INDUSTRIALES CON VOCACIÓN DE GANADORAS.

PARA HACER REALIDAD ESTE PROPÓSITO, EL GOBIERNO CONSIDERA QUE EL PROTAGONISMO FUNDAMENTAL CORRESPONDE A LAS EMPRESAS, AUNQUE LAS ADMINISTRACIONES PÚBLICAS TIENEN TAMBIÉN UN IMPORTANTE PAPEL QUE JUGAR EN ESTE ASPECTO, EL DESARROLLO DE NUESTRA INDUSTRIA.

EN CONSECUENCIA QUISIERA HABLAR DE LOS PRINCIPALES PRINCIPIOS QUE INFORMAN LA POLÍTICA INDUSTRIAL DEL GOBIERNO.

EN PRIMER LUGAR, SE TRATA DEL COMPROMISO DEL GOBIERNO DE LA NACIÓN CON UNA POLÍTICA INDUSTRIAL ACTIVA, TENDIENTE A LA MEJORA DE LA COMPETITIVIDAD GLOBAL DEL SISTEMA INDUSTRIAL Y LA CAPACIDAD INNOVADORA DE LAS EMPRESAS Y CUYO OBJETIVO ES AYUDAR A ESTAS EN SUS ESFUERZOS PARA MEJORAR SU PROPIO POTENCIAL, FORTALECIENDO LOS PRINCIPALES FACTORES DE QUE DEPENDE LA COMPETITIVIDAD: LA INNOVACIÓN TECNOLÓGICA, LA CALIDAD, LA SEGURIDAD INDUSTRIAL, ETC. A ALGUNAS DE LAS CUALES ME VOY A REFERIR MÁS ADELANTE.

EL PROPÓSITO DE LA POLÍTICA INDUSTRIAL SE MATERIALIZARÁ EN EL MANTENIMIENTO Y POTENCIACIÓN DE PROGRAMAS HORIZONTALES QUE HAN TENIDO ÉXITO EN EL PASADO INMEDIATO, Y EN LA ADOPCIÓN DE MEDIDAS SECTORIALES COMPATIBLES CON LAS DIRECTRICES DE LA CE EN ESTA MATERIA. LA EXPERIENCIA NACIONAL E INTERNACIONAL EN ESTE CAMPO ENSEÑA QUE LA CALIDAD DE UN SISTEMA PÚBLICO DE APOYO A LAS EMPRESAS NO DEPENDE TANTO DE "QUÉ" SE HACE, SINO DE "CÓMO" SE REALIZA Y DE "CUÁNTOS" RECURSOS SE DISPONE PARA EL

EL SEGUNDO PRINCIPIO FUNDAMENTAL QUE INFORMA LA POLÍTICA INDUSTRIAL CONSISTE EN DAR PRIORIDAD ABSOLUTA A LA ACTUACIÓN EN FAVOR DE LAS PEQUEÑAS Y MEDIANAS EMPRESAS, DE TAL MANERA QUE SE REFUERCE SU CAPACIDAD DE COMPETIR EN IGUALDAD DE CONDICIONES CON SUS HOMÓNIMAS EUROPEAS DE IDÉNTICO TAMAÑO Y SECTOR.

EL TERCER PRINCIPIO RADICA EN LA DECIDIDA INTENCIÓN DE DESARROLLAR UNA POLÍTICA INDUSTRIAL COMPARTIDA Y COORDINADA CON LAS COMUNIDADES AUTÓNOMAS.

ME VOY A DETENER EN EL PRIMER PRINCIPIO QUE HE CITADO ANTERIORMENTE Y QUE HACE REFERENCIA AL IMPULSO DE LOS FACTORES DE QUE DEPENDE LA COMPETITIVIDAD.

#### 1.- INNOVACIÓN Y DESARROLLO TECNOLÓGICO.

EN EL ÁMBITO NACIONAL, EL EJE FUNDAMENTAL SOBRE EL QUE SE ARTICULA LA POLÍTICA TECNOLÓGICA ES EL PLAN DE ACTUACIÓN TECNOLÓGICO INDUSTRIAL (PATI), Y TIENE COMO OBJETIVO GENERAL IMPULSAR EL DESARROLLO DE PROCESOS Y PRODUCTOS Y LA DIFUSIÓN TECNOLÓGICA EN ÁREAS Y SECTORES ESPECÍFICOS Y PRIORITARIOS PARA ASÍ MEJORAR LA COMPETITIVIDAD INTERNACIONAL DE LAS EMPRESAS ESPAÑOLAS.

DICHO PLAN HA ALCANZADO, PROVISIONALMENTE, EN SU PERÍODO DE APLICACIÓN 91-93, UN VOLUMEN DE SUBVENCIONES DIRECTAS 23.822 MPTAS. A LAS QUE HAY QUE AÑADIR LOS CRÉDITOS PREFERENCIALES CONCEDIDOS POR EL CDTI EN EL MARCO DEL PLAN, QUE HA SIDO DE 45.000 MILLONES, LO QUE SUPONE QUE EL VOLUMEN DE INVERSIÓN TECNOLÓGICA DIRECTAMENTE ASOCIADO A ESTAS AYUDAS PÚBLICAS SERÁ DEL ORDEN DE 200.000 MPTAS., QUE REPRESENTA CASI LA CUARTA PARTE DEL ESFUERZO TOTAL EN I+D ESTIMADO PARA EL SECTOR EMPRESARIAL EN LOS AÑOS CONSIDERADOS.

LA COMISIÓN DELEGADA DEL GOBIERNO PARA ASUNTOS ECONÓMICOS HA APROBADO, EN SU REUNIÓN DE LA SEMANA PASADA, UN SEGUNDO PLAN DE ACTUACIÓN TECNOLÓGICO INDUSTRIAL (PATI II) CON UN HORIZONTE TEMPORAL 94-96, PRORROGABLE HASTA 1998.

OBJETIVO IMPORTANTE EN LA POLÍTICA DE INNOVACIÓN Y DESARROLLO TECNOLÓGICO ES INCREMENTAR EL GRADO DE INTERNACIONALIZACIÓN DE NUESTRO SISTEMA DE I+D, POTENCIANDO LA PARTICIPACIÓN DE LAS EMPRESAS Y GRUPOS ESPAÑOLES DE INVESTIGACIÓN EN LOS PROGRAMAS INTERNACIONALES DE COOPERACIÓN DE CARÁCTER CIENTÍFICO Y TECNOLÓGICO.

EL NUEVO PATI CONTEMPLA COMO EJE DIFERENCIADOR DEL ANTERIOR LA PROFUNDIZACIÓN EN LA CULTURA DEL CONSORCIO, LA PUESTA EN MARCHA DE NUEVOS INSTRUMENTOS DE FINANCIACIÓN Y LA ADOPCIÓN DE NUEVAS MEDIDAS DE COOPERACIÓN TERRITORIAL.

DESDE EL PUNTO DE VISTA INDUSTRIAL ES BÁSICO CONSEGUIR EL ACERCAMIENTO A TECNOLOGÍAS Y EMPRESAS EXTRANJERAS A LAS QUE DIFÍCILMENTE SE HUBIERA PODIDO TENER ACCESO POR OTRAS VÍAS, COMO SON LAS ESTRICTAMENTE COMERCIALES.

EN EL ÁMBITO DE LA COMUNIDAD EUROPEA, EL III PROGRAMA MARCO (90-94) CONSTITUYE EL INSTRUMENTO FUNDAMENTAL SOBRE EL QUE SE ARTICULA LA POLÍTICA CIENTÍFICA Y TECNOLÓGICA.

## 2.- CALIDAD INDUSTRIAL

EL PLAN NACIONAL DE CALIDAD INDUSTRIAL, PERSIGUE MEJORAR LA COMPETITIVIDAD DE LA INDUSTRIA ESPAÑOLA INCENTIVANDO: LA UTILIZACIÓN DE BIENES Y SERVICIOS DE CALIDAD RECONOCIDA; EL RECONOCIMIENTO DE LA CALIDAD DE LOS PRODUCTOS ESPAÑOLES EN EL EXTRANJERO; LA MEJORA DE LOS CONTROLES DE CALIDAD EN LAS EMPRESAS Y EL DESARROLLO DE LA INFRAESTRUCTURA TÉCNICA PRECISA. EL ÚLTIMO ASPECTO MENCIONADO IMPLICA EL DESARROLLO DE PROCESOS DE

ESTANDARIZACIÓN Y CERTIFICACIÓN, LABORATORIOS DE PRUEBAS, MEDIDA Y CONTROL. EL PLAN NACIONAL DE CALIDAD INDUSTRIAL HA CONTADO CON UNA DOTACIÓN DE 12.135 MILLONES DE PESETAS PARA EL CUATRIENIO QUE TERMINA EN DICIEMBRE.

LA EXPERIENCIA ACUMULADA DURANTE ESTOS AÑOS DE FUNCIONAMIENTO DEL PLAN ACONSEJA SU CONTINUIDAD EN LOS PRÓXIMOS AÑOS.

EL MINISTERIO DE INDUSTRIA Y ENERGÍA HA ELABORADO UN SEGUNDO PLAN NACIONAL DE CALIDAD, APROBADO TAMBIÉN POR LA COMISIÓN DELEGADA DEL GOBIERNO PARA ASUNTOS ECONÓMICOS LA SEMANA PASADA. DICHO PLAN TENDRÁ UNA ESTRUCTURA ABIERTA Y FLEXIBLE QUE PERSEGUIRÁ UN MÁXIMO DE RENTABILIDAD DE LOS RECURSOS FINANCIEROS PUESTOS A DISPOSICIÓN.

### 3.- POLÍTICA DE SEGURIDAD INDUSTRIAL.

LA POLÍTICA DE SEGURIDAD INDUSTRIAL, DISEÑADA EN SUS LÍNEAS GENERALES EN LA LEY DE INDUSTRIA, E ÍNTIMAMENTE LIGADA A LA POLÍTICA DE CALIDAD. CON ESTA POLÍTICA SE PRETENDE REFORZAR LAS PROVISIONES EXISTENTES PARA LA SEGURIDAD DE LOS PROCESOS Y PRODUCTOS INDUSTRIALES.

#### 4.- DISEÑO INDUSTRIAL

EL DISEÑO INDUSTRIAL EN ESTRECHA RELACIÓN CON EL DESARROLLO TECNOLÓGICO, SE ESTÁ CONVIRTIENDO EN EL CENTRO DE UN NUEVO CONCEPTO DE COMPETITIVIDAD INDUSTRIAL, QUE SINTETIZA LOS GRADOS DE EFICIENCIA Y DE EXCELENCIA ALCANZADO POR UN PRODUCTO, SU PROCESO PRODUCTIVO Y LAS RELACIONES DE AMBOS CON SU ENTORNO SOCIO-CULTURAL Y MEDIOAMBIENTAL.

POR ELLO, LA PROMOCIÓN DEL DISEÑO INDUSTRIAL CONTINUARÁ SIENDO OBJETO DE UNA CONCRETA ATENCIÓN E IMPULSO POR EL MINISTERIO DE INDUSTRIA A TRAVÉS DEL PLAN DE PROMOCIÓN DEL DISEÑO INDUSTRIAL (92-95)

LA POLÍTICA INDUSTRIAL ESPAÑOLA ESTÁ ESPECIALMENTE CONCEBIDA PARA MEJORAR EL ENTORNO DE LA EMPRESA MEDIANTE UN CONJUNTO DE PLANES HORIZONTALES. ESTAMOS SUSTITUYENDO Y COMPLEMENTANDO UNA CONCEPCIÓN ASISTENCIAL EN SECTORES DENOMINADOS BÁSICOS O ESTRATÉGICOS, CON UNA CONCEPCIÓN DE FOMENTO DE LOS FACTORES DE FORMACIÓN DE LA COMPETITIVIDAD. ESTE ENFOQUE POSITIVO Y ABIERTO PRETENDE MANTENER UN ENTORNO COMPETITIVO, COMO CONDICIÓN ESTABLE A MEDIO Y LARGO PLAZO PARA ALCANZAR UNA ECONOMÍA DE MERCADO EFICIENTE.

QUISIERA CONCLUIR RECORDANDO QUE LA MEJORA DE LA COMPETITIVIDAD DE LAS EMPRESAS PRETENDE ALCANZARSE NO SÓLO CON UNA POLÍTICA EXCLUSIVA DE COSTES Y PRECIOS, SINO QUE HAY QUE CONTABILIZAR TAMBIÉN OTROS FACTORES FUNDAMENTALMENTE LOS INCLUIDOS DENTRO DE LA POLÍTICA INDUSTRIAL, QUE SE INCLUYEN DENTRO DEL MISMO CONCEPTO DE COMPETITIVIDAD Y QUE ACTÚAN SOBRE LA BASE DE LA DIFERENCIACIÓN DEL PRODUCTO Y EL PLANTEAMIENTO ESTRATÉGICO DE LA EMPRESA ANTE LOS NUEVOS MERCADOS.